

**BOLETIN
INFORMATIVO**



**Sociedad de Medicina Rural
de la Provincia del Neuquén**

DIRECCION DE PUBLICACIONES:
Adriana Marcus
SECRETARIA DE REDACCION:
Esteban Centanaro

**BOLETIN INFORMATIVO Nº28
Marzo-Abril 1985**

EDITORIAL

Concluidas las Quintas Jornadas de Medicina General y Encuentro Nacional de Médicos Residentes en Medicina General, suspiramos cansados y aliviados pero muy contentos por lo productivas que han sido y porque una vez más notamos que mucha gente de las demás provincias reconoce a nuestra S.M.R. (más que muchos de los propios neuquinos) como modelo a seguir. Esto nos enorgullece y -porqué no decirlo- a veces nos asusta un poco (en general esto ocurre después de cada Jornada).

Entre las conclusiones (que se harán llegar a los socios oportunamente) se consideró a la Atención Primaria de la Salud como la estrategia adecuada a la realidad latinoamericana y particularmente local, en un marco que apunta a la liberación de nuestros pueblos subdesarrollados, dependientes y colonizados.

Siendo así, la S.M.R. probablemente haya llegado a una encrucijada, a una "crisis de crecimiento" (a la cual se debe la actitud crítica asumida, que algunos interpretan y rotulan de "línea dura") en donde elegir un compromiso. Como en la adolescencia, crecer y elegir implica prescindir de la sobreprotección paternalista, para luego alcanzar la relación madura con quienes ejercen el rol jerárquico en una familia normalmente constituida.

El camino a seguir surgió claramente en estas Jorna -

das: la A.P.S. ejercida por un equipo en el que el médico generalista es tan solo uno de sus miembros, dentro de un Sistema de Salud coherente, sustentado por una Política de Salud acorde a los intereses y las necesidades del pueblo. Si elegimos ese camino, ya no seremos sólo médicos ni sólo rurales. Seremos una asociación de gente que trabaja en la A.P.S. y la defiende para lograr la "salud para todos en el año 2000", con el compromiso y la responsabilidad que este objetivo requiere.

Proponemos (por enésima vez) desde este B.I. a los que critican sin proponer, a los que boicotean el trabajo de los que sí ponen su esfuerzo personal en participar, mediante el "no hacer ni dejar hacer", y a los que - muchas veces involuntariamente- tienden a desgastar a los entusiasmados, que participen con la crítica constructiva que la situación exige, aportando soluciones que sabemos son capaces de dar porque -al fin y al cabo- somos todos ramas de un mismo árbol con firmes raíces en este suelo neuquino y una larga historia de construcción en común.

ASAMBLEA ANUAL ORDINARIA

Se realizará el 6 de Julio de 1985 a las 14 horas en los Salones del Tiro Federal en Zapala con el siguiente orden del día:

- Elección de dos socios para firmar el acta
- Lectura del acta de la Asamblea anterior
- Lectura y aprobación de la memoria
- Lectura y aprobación del balance
- Modificación del Estatuto
- Elección de nuevas autoridades

VOCES Y MANOS

Esta revista local tiene abiertas sus páginas a todos aquellos trabajos, comentarios y materiales que traten de nuestra provincia. Recordemos que todos podemos aportar a los demás.

QUINTAS JORNADAS PROVINCIALES DE MEDICINA RURAL -
ENCUENTRO NACIONAL DE MEDICOS RESIDENTES EN MED. GRAL.

Tal como lo habíamos programado, se llevaron a cabo en la ciudad de Junín de los Andes, entre el 14 y el 17 de marzo próximo pasado.

En la inauguración dirigió la palabra el presidente de nuestra sociedad, y el Intendente de la ciudad, dándonos la bienvenida a la vez que deseándonos éxito en la tarea que comenzábamos. Se encontraban presentes también el Comisionado del Area de Frontera Sur, Sr. Lucas Etchegaray, y el Jefe de Zona Sanitaria IV, Dr. Grunman, representando al Sr. Subsecretario de Salud.

Trabajamos intensamente en los temas propuestos, y el interés demostrado justificó la elección de los mismos. Una prueba elocuente es que no faltó nadie a ninguna mesa en ninguno de los temas, desde el primero hasta el último día. Los tiempos dispuestos para las discusiones, si bien eran extensos, parecían consumirse rápidamente de tal modo que el intercambio de ideas continuaba aún fuera del salón de trabajo.

Sin duda que el hecho de trabajar según el modelo seminario/taller fue altamente productivo. También -por primera vez- trabajamos con una supervisión docente, con personal de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad Nacional del Comahue. Concluimos que, para éste tipo de tareas, es imprescindible contar con ese apoyo.

En otro orden de cosas, y para que todo funcionara correctamente, debemos destacar el apoyo brindado por la comunidad toda de Junín de los Andes, ya que en forma permanente estaba a nuestra disposición para lo que necesitáramos. Por supuesto que la organización de esa infraestructura fue asumida por nuestros socios que residen en Junín, responsabilidad cumplida a la más exigente satisfacción de los concurrentes a las Jornadas.

En lo social tenemos la obligación de resaltar los espectáculos que fueron brindados especialmente para nosotros, por parte de las escuelas de Mamá Margarita y de Pilo-lil, más la gente del Instituto de Iniciación Artística de Junín. Ofrecieron una serie de bailes fol-

klóricos y de cantos que realmente emocionaron mucho a la concurrencia. Si de emociones hablamos, tenemos que subrayar la labor en la representación que hizo el equipo de salud del Hospital Rural de Aluminé, que escenificó pasajes de la vida de un alcoholista en un drama escrito por alcoholistas recuperados. Nos comentaron que forma parte del Programa de Atención Primaria en Salud Mental que se lleva a cabo en la Zona IV. Esta fue la primera vez que la presentaron públicamente. No contaremos la trama, pero sería injusto no destacar especialmente el trabajo de Juan, el personaje central. Lloramos casi todos. Y finalmente el sábado hubo un baile ofrecido por la Cooperadora de la Escuela Nº153. También se organizaron dos excursiones, no solo para los acompañantes sino para todos los concurrentes. Fueron a San Martín de los Andes y Atreuco.

Conclusión: efectiva fue la presencia de todos y cada uno de los asistentes, demostrando interés para sentar bases ideológicas sobre temas para nosotros trascendentales. Decimos para nosotros, para nuestra provincia, por la trayectoria que lleva en A.P.S. Y sintomáticamente funcionarios de niveles centrales de La Pampa, Misiones y Mendoza compartieron expectativas, trabajo y proyectos.

En el corriente mes de abril estarán impresas las conclusiones que remitiremos a todos los concurrentes a las Jornadas y a quien lo solicite. A la vez, servirán de base para los proyectos y alternativas que elaboremos para llevarlos -para su consideración- a los niveles que corresponda.

Al cierre del evento, dirigieron la palabra el presidente de la Asociación de Médicos Residentes del Hospital Neuquén, entidad co-organizadora, y el representante del Sr. Subsecretario de Salud. Fuera de programa habló nuevamente el Sr. Intendente de la ciudad anfitriona, altamente satisfecho por nuestra contracción a los grandes temas de la salud, ya que en los tres días y medio estuvo en permanente contacto con nosotros.

En ésta oportunidad no cabe decir, como en otras anteriores "misión cumplida" sino "etapa cumplida, pasemos a la siguiente".

Comisión Directiva.

A PROPOSITO DE LAS JORNADAS

1.- Lo que nos saturó:

- la moda cacharell del Negro Mamy
- el traje gris de Rodolfo Arienti (otra vez?)
- el yeso de Adriana Marcus
- el mate grande del Pardo Ancina
- la manía monotemática de Pedro Zubizarreta
- los chistes gastados de Olden Gorosito
- el enfoque antropológico-folklórico-socio-comunitario de Quique Olarte
- el porte aristocrático del gitano Furlan

2.- Lo que se destacó:

- la presencia de Alejandro Gonzalez Vottero (al fin)
- los dones artísticos de los Rodriguez Bay
- el baño "hospitalario" de Mónica Solsi

3.- Lo que nos faltó:

- la remera roja de Walter Gonzalez
- la verborragia académica del cabezón Fabre
- el color negro de nuestro querido Villagra

Fueron condecorados con:

El CHUPETE DE PLOMO tatan tatán

el PIPI GILDENGERS

el CHUPETE DE BRONCE ... ROSARIO RODRIGUEZ BAY

REUNION DE COMISION DIRECTIVA - MARZO '85

Se realizó en Junín de los Andes el 17.3.85, en el marco de las Jornadas. Estuvieron presentes en la misma los siguientes socios: Arienti, González Vottero, Gorosito, Marcus, Tordella, Zubizarreta, Servidio, Fuentes, Cicerchia, Arrue, Ancina, Rodríguez Bay, Aranzazu, Tappa, El - der, Dudnik, Parada, Olarte, Centanaro, Fernandez, Gildengergs y el no socio agente sanitario Capelar. En esta oportunidad se trató la situación actual de la SMR.

Se mencionó el rótulo de "línea dura" impuesto a la actual C.D. por algunos socios descontentos con el accionar de la misma. Al respecto se comentó que la línea es secundaria siempre que los objetivos sean claros y cohe -

rentes, y que si bien se muestra dura hacia afuera es blanda hacia adentro entre otras razones porque no ha logrado la participación de los socios, lo que requiere una profunda autocrítica y una "línea dura" hacia adentro. Este debate surge en el marco de una crisis en la SMR que es lógica porque ocurre dentro de un contexto de país en crisis y se puede interpretar como una crisis de crecimiento en donde asumimos la responsabilidad de volver a los contenidos originales de la SMR sin buscar paternalismos sino aceptando la coparticipación madura con otras instancias.

Una crítica importante se refirió a la falta de información en el interior sobre los pormenores de la trama política (en cuanto a salud) que se teje en la aapital y que no logramos vencer aún la incomunicación y la distancia.

Preocupó también la duda de algunos socios sobre el rol gremial de la SMR.

Todos coincidieron en que la crítica oral no formal y el disenso sin participación no deben ser aceptados y horadan el entusiasmo y la voluntad de quienes se esfuerzan en trabajar en la SMR.

Se estableció la necesidad de incorporar al conjunto del Equipo de Atención Primaria, para lo cual se propuso la revisión de los estatutos e incluso el cambio de nombre por el de Sociedad de Atención Primaria.

Se mencionó la actitud de apertura de la SMR hacia adentro a través de los viajes mensuales de la CD al interior y hacia afuera (contactos extraprovinciales).

Finalmente se estableció la sede de la siguiente reunión de CD en Zapala y la subsiguiente en Chos Malal.

REUNION DE COMISION DIRECTIVA - ABRIL '85

Se realizó en Zapala el 13/4/85 con la presencia de los socios G. Vottero, Gorosito, Marcus, Zubizarreta, Dudnik, Tordella, Gildengers, Fabre, W.Gonzalez y Arrue. El temario incluyó los siguientes puntos:

- balance de las Jornadas (que arroja déficit) y del mes
- resultado de las encuestas evaluativas de las Jornadas
- impresión y entrega del primer módulo de educación adis

tancia

- establecimiento de una Comisión conformada con miembros de la SMR, y de la Dirección de Recursos Humanos y Depto de Capacitación de la Subsecretaría de Salud para trabajar en conjunto en el tema "Educación Continua del MG"
- Al respecto la CD se compromete a facilitar la participación activa en la elaboración de los módulos.
- llamado a Asamblea Anual Ordinaria para el 6/7/85
- propuesta de modificación del estatuto en cuanto a hacer coincidir el período con el del año calendario, y reemplazar como condición para asociarse el ser "profesionales de la salud" por "trabajadores de la salud"
- apoyo expresado al Sr. Subsecretario de Salud al régimen de dedicación exclusiva cuya nota se presentó con demora a las autoridades
- necesidad de que la SMR otorgue o gestione becas y cursos para sus asociados
- elaboración de un documento sobre Fertineu
- comentarios sobre la investigación de hidatidosis en Zona Sanitaria II.

CARTA DE UN SOCIO

En la placidez de una soleada tarde de verano, en este rincón neuquino, bajo refrescante sombra en la ribera del rumoroso Catan Lil, aprovechaba el tato libre para informarme sobre las noticias y novedades de la S.M.R., leyendo su Boletín Informativo Nº 26, cuando en un "redemente" me encuentro con la copia de la nota presentada al señor Subsecretario de Salud por la actual C.D. Realmente su lectura me dejó muy mal (mezcla de bronca, amargura y desilusión); no voy a analizar la misma porque sería muy largo y tedioso, y por otra parte, mis argumentos serían en todo caso tan discutibles como la nota en cuestión. Pero hay cosas que no puedo aceptar que se digan con tanta ligereza y demagogia: No se pueden utilizar términos como "elegidos para elegir", "manejada con autoritarismo y oscurantismo desde el nivel central", "consideramos terminada la etapa de los iluminados". Transitamos el tiempo etc.etc" Quienes así se expresan, o están utilizando una demagógica moda para agredir sutilmente, o -y este no es el caso- desconocen la historia, el desarrollo y la realidad

de nuestro sistema sanitario provincial gestado con el esfuerzo mancomunado y solidario de mucha gente durante muchos años, y que la extracción de quienes circunstancialmente han ocupado u ocupan los niveles de conducción ha sido del mismo sistema, después de haber contribuido con su esfuerzo y experiencia desde distintos lugares a su desarrollo y consolidación; y además, permitiendo el recambio con reintegro a antiguas funciones asistenciales y viceversa. Ello ha permitido ofrecer a quienes actualmente se integran al sistema provincial una modalidad laboral que (sueldos actuales aparte, ya que su solución pasa por otro nivel de decisión), es altamente gratificante y no comparable con lo ofrecido en otros lugares del país. Fue ba de todo ello es también que casi todos los cargos directivos profesionales del nivel central han sido o son ocupados por socios de la S.M.R., y que varios dirigentes de la misma ocupen a su vez cargos de conducción (que es tener parte de la responsabilidad de la marcha del sistema, como parte de un equipo, y no como empleado de un estado-patrón). Por eso no puedo aceptar que en nombre de la S.M.R., que integro desde su fundación, y sin discutir la validez o no de los planteos, se utilicen términos demagógicos y agresivos como los utilizados en la nota. Si hay una hora que ha llegado, debe ser la de la autenticidad, sinceridad y responsabilidad. La de transmitir a los que llegan la vocación y la mística de otros tiempos, para que el compromiso solidario de servicio a la comunidad no se transforme en palabras vacías de contenido.

También quiero marcar un criterio que no comparto en cuanto a la orientación que va tomando la S.M.R. Su intención inicial fue aglutinar a los profesionales de la salud que se desempeñaran en el interior de la Provincia, y a aquellos que también, aunque en la capital, lo hubieran hecho con anterioridad, y se amplió, porque ingresaron muchos, a quienes sintieran integración al sistema (que por partes aisladas no funciona). Actualmente se orienta cada vez más hacia -exclusivamente- la medicina general, casi confundiendo con ella a una estrategia de atención como es la A.P.S., generando un absurdo enfrentamiento entre "generalistas" y "especialistas" sin poder definir siquiera que es cada uno y a que realidad responden, pretendiendo tomar distancias con el nivel central para tratar de recuperar el espacio perdido por la decersión de muchos

compañeros que al no verse representados fueron abandonando las líneas y filas de la S.M.R., y muchos más, que llegados a la provincia recientemente para cubrir cargos en especialidades básicas, no ven en la S.M.R. su canal natural de expresión, dando así origen a un número creciente de asociaciones de profesionales hospitalarias, que compiten con la S.M.R. en objetivos comunes, dispersando esfuerzos, y desanimando voluntades. Creo que es la hora de una profunda autocrítica

una sincera y profunda autocrítica. Por ello he insistido tanto en el temario de las próximas Jornadas en Junín (y no es de ahora el pedido...). Caso contrario creo con total convicción que, por mucho que nos duela a quienes estuvimos desde el principio en ella, la S.M.R. se muere irremediablemente a no largo plazo. Y eso no lo podemos aceptar...

Gregorio Quirno Costa
a/c interino Hospital Las Coloradas

CARTA DE UN SOCIO

Impresiones de las Jornadas:

- La presencia de representantes de muchos lugares del interior del país (10 provincias), de la Capital Federal y del extranjero (Uruguay), cada uno aportando una hermosa experiencia en lo que hace a la atención primaria de la salud. Además hubo especialistas de importantes centros de Buenos Aires tan comprometidos con el abordaje comunitario y la A.P.S. que nos muestra que la conciencia generalista está en todos lados, no se puede detener, porque es la modalidad de ejercer la medicina que brinda más satisfacciones, llega a la mayor cantidad de población con el menor costo resolviendo problemas reales. Y pensar que todavía queda por aquí quien lo duda!
- La ausencia de la acostumbrada participación del Nivel Central en las mesas de discusión. Es una pena porque se pierde una buena oportunidad de sentir qué pasa entre nosotros sin formalismos.
- Se oyó por ahí algo así como: "Uds. se dan el lujo de discutir estos temas porque ya pasaron la primera etapa de la cuestión". Es verdad, el temario de estas jornadas

fue centrado en la esencia del médico general y su situación histórica; pero sigamos adelante, porque todo esto no es más que un indicativo de que nos estamos preocupando por algo que sentimos muy adentro y queremos defender y llevar a su máxima expresión, tal vez infinita.

Usando términos ajenos: quien no ve, es ciego; quien ve y no juzga, es miedoso; quien juzga y no hace nada, es estúpido (sin permiso del autor).

Hugo Fernández
Médico General
Hospital de Area
Rincón de los Sauces

CARTA DE UN SOCIO

En principio esta carta intenta ser informativa, con lo que lograría un objetivo concreto y simple, y luego dejaría sembradas ciertas impresiones pasibles de discutir.

Este preámbulo es para plantear concretamente la situación salarial de un médico residente de reciente ingreso en Neuquén. Tal vez no sea "lo más importante" dentro de la realidad económica del país, de la provincia, de la admistración pública, del sector salud, del Hospital Neuquen en ese orden, pero significó para nueve médicos percibir en enero de 1985 sesenta mil pesos de sueldo, para otros nueve alrededor de setenta y cinco mil pesos y para el resto de un total de 25 residentes en Medicina de Familia, al ser personal "full time", cerca de cientodiez mil pesos.

Como todos conocen (?), es la retribución por trabajar en un régimen de dedicación exclusiva con retención de título, con dos guardias activas semanales y un domingo cada seis, con lo que se completa un promedio semanal de casi noventa (90) horas en esta "capacitación en servicio" a la cual por propia decisión hemos accedido a fin de adquirir los conocimientos en medicina general fundamentales para efectuar un consciente trabajo en las comunidades de nuestra provincia.

Filosofía de vida aparte, y cambios de denominaciones que no hacen al fin de esta carta, a sabiendas de que el personal de enfermería en una gran proporción obtuvo en el mismo mes cerca de cincuenta mil pesos por trabajar cuarenta y cuatro horas semanales, y si bien hay sueldos de treinta mil pesos, considero que todo ello no hace en lo más mínimo infructuoso el reclamo por la mejora del salario del Residente. Una de las principales causas del desfasaje se debe a la sobredimensión que existe en el costo de los alquileres en esta capital, que en ocasiones constituye para algunos de nosotros el 66% de su sueldo e incluso más, aún especificando que cinco de nosotros por ser solteros habitan dos viviendas oficiales.

Salta a las claras que algo que hace a "asegurar una remuneración suficiente que permita una dedicación exclusiva al aprendizaje" al decir del diagnóstico de situación del programa de capacitación de la residencia en medicina familiar, no ha sido bien contemplado o siquiera reajustado a la realidad actual.

Por otro lado, en dicho programa se especifica que ésta es "la mejor alternativa para la atención primaria de nuestra población" que así logra, entre otras cosas, "la satisfacción del individuo, familia y comunidad"(?). Pero considero que se debe partir por cumplir esto en nuestras propias familias para un mejor desempeño de nuestras actividades, para seguir enfrentando, merced al voluntarismo y a las ganas de servir, a todos los avatares con los que nos encontramos día a día, como ser la falta de continuar desdeserciones de profesionales del hospital- de capacitadores valiosos para nuestra formación técnico-científica, base de la exitosa residencia provincial, como ser la falta de comodidades en los periféricos (es decir no tener que utilizar un mismo consultorio para atender varios profesionales simultáneamente a los pacientes, o tener que reunir en un consultorio a integrantes del equipo de salud con más de cinco embarazadas pues si esto no es hacinamiento, qué es?), etc etc (para más información dése una vuelta por los centros de medicina familiar cualquier tardecita de este mes de marzo a las 16 horas).

Tampoco invalidan este reclamo algunas opiniones que he oído, como la tan vieja de "encima que se les enseña,

quieren que se les pague", pues desde siempre se consideró al residente como un alumno de medicina avanzado, o mejor dicho, mano de obra barata. O aquella de "como los residentes no tienen responsabilidades, no me parece correcto que deseen pertenecer al plantel del hospital con el régimen del Full-time", pues sin entrar en otros detalles (como son que a igualdad de trabajo y "responsabilidad" algunos cobramos un sueldo y otros tienen una remuneración distinta, separados por casi un 45% de diferencia) pregunto si no es tener responsabilidad el efectuar la atención en los centros de salud sin ninguna supervisión, como ocurre en más de las ocasiones ideales para ello, o toda vez que efectuamos cualquier prestación sin que a nuestro lado esté otro colega que sea responsable por nosotros?

En fin, todo apunta a la falta de dinero, es que a alguno de ustedes se le ocurre que existe otra causa para que, habiendo en la provincia una residencia con casi 11 años de antigüedad, con más de setenta egresados en medicina general, se llame a concurso para cubrir, por ejemplo en el Hospital de Cutral C6, un cargo de médico tocoginec6logo que deberá realizar guardias de medicina general, es decir que a un especialista, que se perfeccion6 en una determinada rama del arte de curar, se le solicita que atienda de todo, a la inversa de lo que se forma en la provincia, o sea generalistas que luego se capacitan en una de las b6sicas como ha venido ocurriendo hasta el a6o pasado (perdonando la expresi6n: "esto s6 que es coherencia, canejo!").

Como dije al principio, quedan impresiones para discutir, para adherirse y para refutar, en definitiva para participar. Para que entre todos apuntalemos a nuestro sistema de salud, para que obtengamos definiciones y se logre la real continuidad de la manutenci6n de la atenci6n primaria de toda la poblaci6n de la provincia, con calidad, con accesibilidad y con resultados 6ptimos en todas las direcciones, y que si se necesita un cambio (tipo dos) se efectivice de una vez por todas.

Ricardo Daniel Cicerchia

M6dico Residente

Marzo de 1985

SUBCOMISIONES

Llamamos nuevamente a integrar las subcomisiones de Educación Continua, Redacción, Revista MR, Concursos, Ley de Carrera Sanitaria, Gremial, de nuestra SMR. Necesitamos la participación activa de nuestros socios. No podemos dejar recaer todo el trabajo personal y el esfuerzo en unos pocos. Recibimos propuestas.

BIBLIOTECA DE LA U.N.C.

Transcribimos a continuación la carta enviada por la misma al presidente de nuestra S.M.R.:

Sr. Presidente SMR:

Me es grato dirigirme a Ud. con el objeto de reiterar los servicios con que pueden contar los socios de vuestra institución. Lo interesante es que -de acuerdo a nuestra metodología-de trabajo- pueden acceder mediante consulta a distancia (por carta) a todo el material bibliográfico que poseamos. Desde el año 81 estamos cubriendo toda la Patagonia con nuestros servicios.

Bibliografías retrospectivas y prospectivas: los temas a sugerencia de los usuarios.

Alerta de sumarios de publicaciones periódicas: consultando el catálogo de dichas publicaciones se seleccionan los títulos de interés; periódicamente recibirán la fotoduplicación de los índices, y de acuerdo a éstos se los puede solicitar;

Discriminación selectiva de información: sobre patología regional a través del Index Medicus, I.M.Latinoamericano y Current Contents Life Science; por la gran solicitud se amplió este servicio para los temas: Atención Primaria y Adolescencia.

REQUISITOS PARA SER SOCIO DE LA BIBLIOTECA:

Completar la solicitud respectiva, 2 fotos tipo carnet, y abonar una cuota extraordinaria de \$5000.-

Firmado: Biblioteca y Centro de Documentación en Ciencias Biomédicas y Salud de la U.N.C. - Avda. Argentina 1400 - 8300 Neuquén Capital

NUEVOS SOCIOS

Han sido aceptadas las solicitudes de asociación de Silvia Elena Bravo, Osvaldo Ríos, Gabriela Luchetti, María Cristina Garibaldi, Jorge Osvaldo Hernández, todos en condición de socios adherentes.

COMISION FULL-TIME

Se ha formado en el Hospital Neuquén una Comisión de Médicos Full-time que estudia la situación de esta categoría, y está elaborando propuestas al respecto.

AL SUR: ESA NOVELA FEDERALISTA

Nos tomamos el atrevimiento de transcribir una carta de lectores aparecida en el diario Clarín el 21 de febrero de este año, referida a un tema que hemos querido tratar desde este B.I. y hemos postergado en su momento. Este es el texto:

Realidad y defraudación:

Sra. Directora:

Los abajo firmantes, integrantes del cuerpo profesional, técnico, auxiliar y de servicio del Hospital Zonal Doctor Ramón Carrillo, de San Martín de los Andes, queremos manifestar nuestro profundo desagrado ante la proyección televisiva de la miniserie "Al Sur" que fue grabada hace poco tiempo atrás en nuestra ciudad.

La idea original era que a través de una trama argumental estructurada en pocos capítulos se mostrara al país, además de las bellezas del paisaje de San Martín de los Andes y su zona, las bondades logradas por la provincia del Neuquén en la organización de su sistema sanitario oficial, del que nos sentimos parte activa, y que ha ganado prestigio hasta en el exterior, así como el renovador plan educativo puesto en marcha hace un año. Para ello se contó con el apoyo entusiasta del gobierno de la provincia, de instituciones oficiales y privadas de nuestra ciudad y de la población, todos esperanzados en esta mentada apertura de la televisión porteña al interior para mostrar una realidad que nos estimula y que creemos importante que el resto del país conozca.

45

El resultado obtenido fue totalmente inverso. Nos sentimos profundamente defraudados. Nada tuvo que ver con nuestras experiencias diarias y forma de vida. Y no hubo plan de salud, ni de educación, ni de nada. Salvo el escenario, el resto no es de aquí.

Firman: Gregorio Quirno Costa, Elvira Prieto y Jorge D. Grunman más 32 firmas más

DETRAS DE LA BOTELLA

El grupo juvenil del Barrio Don Bosco I y II ha puesto en escena, en una escuela de Villa Florencia en Neuquén, una obra teatral en tres actos titulada "Detrás de la botella". Pese a algunos contratiempos técnicos (no había micrófono, por ejemplo) que se debieron en todo caso a falta de medios más que a la voluntad y la inciativa del grupo, la obra mostró con sancillez, claridad y elocuencia el drama que vive el alcohólico y su familia, el entorno social que condiciona y es condicionado por el alcoholismo, la indiferencia de unos, la marginación o la represión de otros, en fin: lo que hay "detrás de la botella".

Lo importante es que el tema fue elegido por el grupo y la obra fue escrita y ejecutada por jóvenes carentes de experiencias previas en teatro. Esto demuestra la preocupación de la comunidad por resolver este problema, lo que también se notó por la gran participación de los vecinos durante la obra y luego, en el debate posterior sobre el tema.

Una vez más los que creemos tener que enseñar a los demás sobre un tema que involucra la salud (en una actitud paternalista que esconde soberbia) estamos recibiendo una hermosa lección: el pueblo se convoca a sí mismo -aquí en torno al teatro popular- para resolver temas preocupantes, con iniciativa propia, con madurez y coraje, enfrentándose al espejo cruel de la realidad. Felicitamos al grupo juvemil, y deseamos que la mayor cantidad de gente pueda ver esta obra.

RURALIO "EL MACHI UNIVERSITARIO"

MODULO DE EDUCACION A DISTANCIA

Está próximo a ser deistribuido el primer módulo, cu yo tema es Atención Primaria de la Salud, producido por la Subcomisión de Educación Continua de la SMR, con el asesoramiento y apoyo del PROMEC de la U.N.C..

Todos los socios pueden participar de la realización de los módulos, sea enviando trabajos epidemiológicos, sea efectuando trabajos bibliográficos con material que enviaremos a pedido de los interesados (ver carta de la Biblioteca de la UNC), sea revisando los "borradores" para darles la forma final. Los siguientes serán "Causas Principales de Morbimortalidad en la provincia de Neuquen" y "Educación para la Salud", elegidos de acuerdo a la encuesta oportunamente efectuada.